

「ことば」と「場」

新しい方言の生成——行カンカツタ・飲マンカツタの生まれるところ

大西拓一郎
Onishi Takao

自身が育ってきた場所のことばをしばらくぶりに聞くと安心する。

そんな経験をもつ人も多いのではないだろうか。各地域で話されることば（方言分布）の研究には、柳田国男の方言周囲論などが有名だが、現在フィールドワークを中心とした研究が進められ、

その実際のデータから読み取れる新たな事実にも目が向けられている。

まさに学び直しが進む言語地理学の分野から

「ルネッセ」を問う3回のシリーズ。今号では「場」を読み解く。

■方言は遠い日の焚き火ではない

方言は、懐かしいふるさとのイメージと直結している。小川のせせらぎにきらきら光るメンドック（メダカ）たち、田んぼのわきで摘んだツクシンボー（土筆）の束、クワメズ（桑の実）の甘酸っぱさ、肥やしのニゴイ（匂い）……。幾多のことばが五感をくすぐる。

ふるさとを離れ、（たぶん）功成り名を遂げたあなたの思い出とともに方言はある。しかし、そのふるさとは、今も暮らす人々がいるはずだ。それは年老いた両親だけではないだろう。あなた同様にしわの増えた幼なじみたちは、今も子や孫に、また、かつての同級生たちに、メンドコ、ツクシンボー……と語り続けている。

年に数回、あるいは何年か何十年に一度しか帰

らないふるさとの姿は、ずいぶん変わったかもしれない。一変したふるさとのようですが、ことばまで一掃したかのように想像させがちであるが、それは勘違いだ。人々は、あなたに昔と変わらないことばをかけてくれるし、旧友が集まれば、みな、方言で近況を語り、世情をこぼしたりしている。友人たちは、（都會で「花咲かせた」）あなたのためにわざわざ昔のことばをかけてくれているのではなく。ましてや、（故郷に錦を飾る）あなたのためになつかしさを演出してくれているのでもない。あまりに当たり前のことなので、見過ごしたり、思い違いを引き起こしたりしがちであるが、方言は言語として、その中核的機能により、地域に暮らす人々が互いに意思疎通するためを使われる。生きた人間どうしが、日々の生活のコミュニケーションにおいて欠かすことのない言語である。生きた言語である以上、方言も変化する。

言語は必ず変化する。これは経験則であるともに理論もある。変化しない言語は知られない。正確に言えば、変化しなくなつた言語はあるが、それは、例えラテン語のようにすでに生きていらない言語である。生きた言語である以上、方言も変化する。

言語は、システムとしての性格を強く持っている。これは、先に記した意思疎通の道具であることと深く結びついている。「道具」とは言つたものの、目に見えたり、触つたりできるようなもの

ではない。その点で、抽象的存在はあるが、現実に人々の間で共有されるものであり、それがシステム性として現れる。

システムは、合理的で整合性の高い方が望ましい。現実の言語は、理想のシステムにはなっておらず、なにかの不合理や不整合を抱えている。不規則動詞や変格活用と呼ばれるものの存在がそのことを如実に示している。

そこで、言語はシステムとして望ましい方向に進もうとする。それがことばの変化である。ことばの変化は、しばしば社会内に動搖をもたらす。一般に変化を起こすのは下の世代＝若者である。これに上の世代はカチンときて、ケシカラランとなる。しかし、そちらを志向しているのは、ことばにはかならない。矛先を変えるべきだろう。

研究において、現実に目の前で起こっている変化は生きた言語である。生きた言語は必ず変化する。したがって、方言は変化する。ことばの方言は生きた言語である。生きた言語は必ず変化する。しかし、方言と言語の間に明確に切り分けることはできない。

■ナンダは何だからわからない

「行く」「飲む」のように動作を表す単語は動詞である。その動作を行わないことは、否定と呼ばれる。標準語では「行かない」「飲まない」のよ

うに「ない」を動詞の後に続けることで否定を表す。動詞の否定の表し方は、全国的には大きく東西に二分され、東日本では標準語形と同じナイが使われるのに対し、西日本ではンもしくはその派生のヘンが用いられる。行カン・行カヘン、飲マン・飲マヘンが西日本の形である。

それでは、その過去形はどのように表すか。つまり、動詞の否定過去形である。文法の中でも基本レベルと考えてよいだろう。標準語の場合は、「行かなかつた」「飲まなかつた」のように、「なかつた」が用いられる。現在形の「ない」が「なかつた」になるわけで、これは形容詞の「無い」 「無かつた」と平行している。身近な外国語の英語を例にとれば、did not を動詞の前に置くだけである。これもdo や does を過去形の did に置き換えるだけなので簡単である。過去形の場合は、人称を考慮する必要もないし、動詞は原形のまま

否定現在形と否定過去形は、先にも記したように形容詞と平行してきれいな体系を整えている。ところが、中部地方と西日本の多くで否定過去形のナンドに対する否定現在形はンであり、このナンダという形はどこが否定を表し、どこが過去を表しているのか不分明である。そのことは、ナンダが標準語として高い頻度で使われたにもかかわらず、語源が不明ということにも現れている。

■（あちこちで）ンカツタ誕生！

古くはどうであったか。日本語には古典（歴史的文献）が多く残されている。それをもとに中世あたりまでさかのぼってみよう。ポルトガル人の司祭ロドリゲスによる『日本大文典』は、キリスト教宣教師による布教のための日本語学習を目的として中世末期（17世紀初頭）に編まれた文法書である。そこでは「読まなんだ」のようないい聞かれていたが否定過去形であるとされている。当時のそのほかの文献でも、この「なんだ」が広く使われていることから、否定過去形の「なんだ」はしばしばある。方言と言語の間に明確に切り分けることはできない。

■ナンダは何だからわからない

「行く」「飲む」のように動作を表す単語は動詞である。その動作を行わないことは、否定と呼ばれる。標準語では「行かない」「飲まない」のよ

おおにし・たくいちろう
1963年生まれ。方言学者。現在、国立国語研究所教授。おもな著書に、『ことばの地理学』（大修館書店）、『現代方言の世界』『新日本言語地図』『空間と時間の中の方言』（いずれも朝倉書店）など。

